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关于“国际治理创新研究生项目”近期工作 

会议纪要 

 

2017年 9月 19日下午，何传添副校长在我校北校区第三会

议室召集研究生院、国际处、经贸学院和国际治理创新研究院的

有关负责人，召开“国际治理创新研究生项目”（以下简称“创

新项目”）工作会议，研究部署近期和下一阶段的有关工作。研

究生院赵晨副院长、国际交流处易宗勇副处长、经贸学院赵烨书

记、国际治理创新研究院赵龙跃院长等参加了会议。 

一、关于北外和上财国际人才培养项目的研究借鉴 

何传添副校长首先介绍，为了做好我校的“创新项目”，前

段时间带领研究生院有关领导，专门走访了北京外国语大学和上

海财经大学，研究借鉴他们相关国际合作人才培养项目的运作和

管理模式，有一些体会和建议，先请赵晨副院长把这两个学校的

情况给大家介绍一下。 
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研究生院赵晨副院长介绍了赴北京外国语大学和上海财经大

学调研的情况，着重提出几点经验值得我们学习： 

1、重视体系建设。这两个学校的项目都有完整的管理和执行

体系，北外成立了国际组织学院，以学院这种体制来进行运行的，

院长是他们校长来担任，执行院长是教务处长，还成立了一个院

务委员会，包括有关的职能部门，大约有 20多人参与工作。上财

项目的管理架构大致相同，学校成立了专门的领导小组，组长由

校长兼任，还组织了一个国际组织人才培养咨询委员会和联合选

拔委员会。他们的管理是放在研究生院，由研究生院副院长负责，

具体执行还有专职人员。 

2、培养特色突出。上财项目聚焦的是国际组织人才培养，高

端精英商务、法律人才，他们的学生基本上是到那些开发银行、

世界银行等去做金融服务；北外项目更注重外交，侧重点有所不

同；我们的项目是培养参与全球治理的综合型复合型人才，比他

们两家的项目更加复杂。 

3、学校高度重视。北外和上财都是举全校之力来办好项目，

上财校长把留基委项目看做是国家部委对上财近百年人才培养工

作的肯定。上财项目宣传册介绍他们项目的特色是一个聚焦、两

个协调、三个贯通（本硕培养贯通、国际国内贯通、学习实践贯

通）、四个引领（引领国际金融、商务、法律国际组织方面的人

才；引领参与国际事务合作的机制探索；引领具有中国情怀、国

际视野、通晓国际规则人才培养；引领高端人才、培养模式改革）。 
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4、经过全面的交流以后，上财领导对我校“创新项目”很感

兴趣，认为我们的体制和模式更适合国际人才的培养，准备带队

来我校交流学习，并希望加强与我校的合作，例如交换师资、资

源共享、组织研讨活动等。 

二、关于近期和中长期工作的安排 

何校长结合对北外和上财项目的比较，就我校“创新项目”

的近期和中长期工作做出如下安排： 

1、进一步提升对“创新项目”的认识，这不是一个简单的项

目，要把他上升到国家培养人才的战略高度。樊丽明在上财做了

5年的校长，对留基委项目非常重视，荣誉感特别强，非常自豪，

提的高度也很高，她在给全国 40多所学校的领导做主旨演讲时，

把留基委项目看做是国家部委对上财百年人才培养工作的肯定。 

2、既要看到北外上财项目的优势和不足，更要看到我校的优

势和机遇。上财项目起步早、知识面广、学校师资力量强。从 2015

年起现在已经有 3年，还有他们是财经，金融、经济方面师资强。

他们的校友遍布全世界的国际组织，可以帮助他们拿到最后一年

的实习机会。他们也有不足，第一是他们没有把它作为一个项目

统一运作，除了几门公共课程以外，其他的都是在各自学院；第

二是没有比较充足的资金保障；第三是学生选拔面比较窄，基本

上从本科推免中录取，没有从研究生遴选；第四不知是优势还是

劣势，这么多个专业插班没有针对性。 

他们的这些不足正好是广外的优势，我们有的优势，我们一
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定要发挥。第一是我们有位领军人才，我们赵教授非常熟悉这一

领域，对国际组织人才需要的素质、能力、水平非常清楚；而且

具有广泛的人脉关系，他不仅是在我国国家部委机关人脉很广，

而且与国外高校很熟悉，比如我们对接的马里兰大学，同时对国

际组织也很熟悉；更重要的是赵教授对工作的热情与执着，赵教

授对培养国际组织人才的热情不是一般的教授可比的。 

第二是我们的机制，我们从开始建立的运作机制就比较好，

缺什么补什么，马里兰大学也专门设立国际治理创新专业。北外

上财集中培养国际组织人才，没有针对性，仍然和普通专业毕业

的学生一样，没什么优势，我们是围绕我国参与全球治理需要的

综合型复合型人才这个培养目标，设立的整个培养体系、运作机

制。 

第三是我们的生源，恰好是北外和上海财大的结合部，北外

是语言类比我们强，上财是经管法专业比我们强，而广外就是语

言和经管法优势差不多的一个结合部，所以我们这个项目选择人

才的范围更广。 

第四是我们的合作伙伴，马里兰大学的积极性比我们还要高，

真的是拿出真金白银来支持这个项目，我就认为我们这个项目要

做好，不单单需要我们自身的努力，还需要对方学校的努力和积

极的配合，我们广外与马里兰大学一直就有很好的合作。 

了解了我们的优势和特点以后，应该对我们的人才模式具有

更大的信心。我们这个人才培养，不能只局限在这 10个指标以内，
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今年做得好，明年可以增加到 15个，后年 20个，以后甚至更多。

我想，如果留基委的这个全额资助的指标，如果能够有 20个，那

么对我们广外来说，可以撬动整个研究生教育工作的提高，也为

广外这个高水平人才的培养打下了好的基础。 

3、要进一步理顺和完善我校内部的运作机制。我们这个项目

经过过去一年的运作，外部的机制建设已经很完善，但是内部的

运作机制里面有一些不完善，制约了我们国际治理创新研究院的

运作和发展。 

第一是经费问题，经费问题有两个方面，一是专项费用要放

在治理研究院直接使用，不要再经过经贸学院；二是校内师资课

酬的支付问题，我们尽快协商有关部门解决，尽快建立起独立的

财务体系。 

第二是进一步完善管理和运作机制。一是管理委员会，我们

已经有了，校长兼委员会主任；二是再建立一个教学指导委员会，

请赵教授提出一个名单，在国际组织里面任过职的，又比较有热

心来从事人才培养工作，比如孙振宇大使，在一年以内开一次会

议，他们有时间来就请他们来，实实在在帮我们把关，指导我们

这个人才培养模式，在某些方面，某些程度上，还能够推荐我们

的学生到国际组织里实习或者工作。三是国际治理创新研究院也

可以转变为一个学院，负责项目的执行，以后学院可以学习上财

北外的经验，请校长亲自兼任院长，赵教授任执行院长，这也是

给国家留基委的一个好的交代。 
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第三是举行一个开班仪式，我们今年 3月份没有办，今年适

当的时候，可以在十九大之后，看专家们的具体时间安排，十一

月份可以、十二月份也可以。人数也不在乎多，三五个也可以、

五六个也可以，像孙大使、苏光明主任，欢迎他们继续来，正正

式式搞一次。 

4、做好今年的招生工作。同意国际治理创新研究院提出的招

生方案，一是根据学生的实际情况，将最初的“1+1+1”学习方案

调整为“2+1+1”学习方案，保证学生完成原先学院的学习任务，

再完成研究院开设的课程，学习时间更加宽松、学习课程更加系

统，从而有助于保证学习效果，提高学习质量；二是实现过渡阶

段的同步招生，招录 2017-2018和 2017-2019两届学生，前者集

中在研究生二三年级学生中选拔，后者集中在研究生一年级学生

中选拔；三是从广外研究生二三年级学生里面招录部分愿意自费

去马里兰大学留学的学生。 

经贸学院赵晔书记发言肯定，我们这个项目是非常好的，但

是在内部的运作机制上，确实存在一些问题，特别是国际治理创

新研究院现在作为一个院级研究机构，没有财权和物权，没有办

法运作，看看能不能把国际治理创新研究院独立出来，作为一个

校级机构，按照单位建制拨经费，包括管理费用，高水平大学很

多钱限制性比较强，很多地方不能用，包括管理费、课时费等等。 

赵龙跃教授汇报了上周去北京与留基委领导接触的情况，总

的来说，留基委领导对我们这个项目寄予厚望，他们年底要搞一
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个评比来作为留基委工作的总结，他们希望我们能够全面地总结

一下，提出一些影响全国项目的经验。我校工作做得确实很好，

首先是校领导的重视和参与，全力以赴、亲力亲为；其次我们培

养人才的目标非常明确，完全符合习总书记的要求；第三我们的

管理机制、运作模式也和科学；第四从第一届学生的进步情况也

说明了我们项目的成功。国家留基委希望把我们这个项目作为一

个成功的典范在全国进行宣传，像这样我们要继续得到留基委进

一步的支持，那就一点问题都没有了。而且我们这个项目总结出

来以后，会被印成书散发的，那个时候对广外的宣传力度会有多

大呀。 

我校项目的另一个特点就是，我们这个项目的目标不仅仅是

每年培养 10几位学生送到美国去留学，那个不是我们的根本目

标，我们的根本目标还是带动我们培养代表中国参与全球治理的

高端人才，也可以作为我校建设一流大学和一流专业的突破口。 

现在最重要的问题是要进一步研究国际治理创新研究院的机

构问题，目前我们研究院在国内外已经产生了一定的影响，我建

议尽快把研究院实体化，转为国际治理创新学院，成为我国第一

个专门从事有关国际治理问题的教学与研究机构。 

另外还有一个情况，就是马里兰大学非常支持我们这个项目，

同意为我们提供了 10位半额奖学金（收一半学费）的名额，我们

考虑，能不能从广外研二、研三的学生中选一些家庭能够承担一

部分资金去美国留学的学生。另外可否从南开大学、中国人民大
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学等其他兄弟高校招收部分现成的优秀学生，补充我们今年生源

的不足。我们选拔的参与全球经济治理的人才也要考虑国别关系

的需要，所以我们要选拔一些熟悉国别关系的专业人才，我们学

校本来就有很多小语种专业的人才，这些小语种专业人才也是我

们全球治理综合型人才需要的，比如朝鲜问题、东盟区域性问题，

这也可以成为我们这个项目的一个亮点。 

国际处易宗勇副处长就聘请外教的问题介绍了有关情况。 

最后，何校长要求赵晨副院长将本次会议讨论的有关问题进

行梳理，适当时候先给隋书记汇报一次，然后再提交由校长办公

会研究决定。 
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